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摘要 

  近幾年來，日本企業對於華語人才需求愈來愈高，無論在日本學習華語亦或

是來台學習華語的人數也愈來愈多，再加上臺灣與日本文化相近，台灣人對於於

日籍人士極友善，且生活習慣及文化相近，而台灣高等教育不只品質高，與其他

國家相較之下學費亦低廉，實為日本學生出國留學的選擇之一。 

  此次說明會共計拜訪了 7 個學校／單位，包含兩所大學（早稻田大學、法政

大學），四所高中（櫻美林高中、中華學校、正則學園、城西高中）及一教育中

心（日本臺灣教育中心），更於其中兩場說明會擺攤進行直接的諮詢，而於日本

地區進行招生則與過去參加大型教育展有所不同的是，過去大多以英語授課為主

要招生及宣傳重點，而日本學生大多則是對於學習華語有較大的興趣，即使在臺

灣修讀學位，仍希望是以中文授課為主。 

  而對於沒有設立華語文中心的學校來說，招收日本學生也許會較為困難，但

建議可從短期交流著手，透過短期交流學習臺灣文化並開始接觸華語，進而提高

學生在臺灣留學之意願；另外則是透過姊妹校合作方式，多多延攬日本學生至臺

灣進行交換生交流。 

關鍵詞：高等教育、臺灣留學 
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一、目的 

  近幾年來，日本企業對於華語人才需求愈來愈高，無論在日本學習華語亦或

是來台學習華語的人數也愈來愈多，再加上臺灣與日本文化相近，台灣人對於日

籍人士極友善，且生活習慣及文化相近，而台灣高等教育不只品質高，與其他國

家相較之下學費亦低廉，實為日本學生出國留學的選擇之一。 

  此行目的除了讓日本學子更深入了解臺灣高等教育的背景外，也藉由此機會

宣傳本校並與日本兩所大學進行國際交流，並參加淡江大學於法政大學所設立的

臺灣教育中心揭幕儀式。教育部為執行擴大招收外國學生來臺及推動華語文，規

劃由國內大學赴海外重點國家設立臺灣教育中心，而日本臺教中心則是於 2012

年新成立，其功能除提供外國學生到我國大學校院留學、交流簡介資料，辦理招

生說明會及海外教育展外，亦提供有意來臺之外國學生更直接、更完善的諮詢服

務。 

  本次說明會為臺灣教育中心於日本第一次舉辦的說明會，於 11 月 20 日至

11 月 24 日假東京地區於五所中學及大學舉行，舉辦方式與過去教育展已設置攤

位廣發宣傳品並吸引學生前來諮詢之不同，而是直接於學校內與學生面對面介紹

並解說，本校由國際事務處國際交流組行政助理林君燁小姐前往辦理。 

二、過程 

日本東京地區臺灣留學說明會行程如下： 

時間 活動內容 備註 

11/20 (二) 櫻美林高中臺灣留學說明會 
說明會對象為該校修習華語課程

學生 

11/21 (三) 

參訪早稻田大學 
與早稻田大學國際部國際課東亞

部門長交流 

參訪法政大學市谷校區&總長座談 
拜訪法政大學總長及其他長官，

並進行國際交流 

日本臺灣教育中心揭幕式 
於法政大學新設立的日本臺教中

心舉行開幕典禮 

11/22 (四) 

中華學校臺灣留學說明會 對象主要以日僑為主 

正則學園高中師長座談會 
與該高中師長說明台灣高等教

育，讓師長向學生傳達 

11/23 (五) 法政大學臺灣留學說明會 
對象多為法政大學學生及家長，

以及少數日僑 

11/24 (六) 城西高中臺灣留學說明會 說明會對象為該校高一學生 
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本次留學說明會主要以簡報方式進行說明，並由各校代表負責介紹所屬學

校，簡報內容一校五分鐘，除了學校的基本概況外，佐以院系所及獎學金資訊，

並加上學校所舉辦之外籍生相關活動以吸引前來參加說明會學生的興趣，而臺灣

教育中心則主要負責臺灣簡介、說明臺灣高等教育及留學概況；除了簡報介紹之

外，於中華學校及法政大學兩場的說明會中另再以擺攤的方式供學生直接至攤位

詢問並索取學校資訊。 

(一) 櫻美林高中臺灣留學說明會 

櫻美林高中為一私立高中，於中國創校 25 年後因戰爭而回日本重新創校，

目前與臺灣高雄師範大學、靜宜大學及東海大學為姐妹校。此說明會為抵達

日本後第一場說明會，對象為已開始學習華語的高中生為主（高一及高二），

此場次的同學雖然為高中生，但由於已開始接觸華語文，再加上媒體及曾經

臺灣對於日本的援助下，對於臺灣已有些許認識，因此整場說明會下來，在

問與答部分顯得十分熱絡，除了與學校各代表互動頻繁外，也會主動提出問

題，希望能獲得更進一步的了解。 

櫻美林高中臺灣留學說明會 

  

(二) 參訪早稻田大學 

早稻田大學為日本一知名的頂尖私立大學，於 2012 年日本大學排行榜前十

名。此行除了參訪早稻田美麗的校園外，更與國際部門的東亞部門長交流，
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透過部門長的介紹瞭解到早稻田大學的國際事務活躍程度實為臺灣各大學

可學習之處。早稻田大學全校約有五萬多名學生，每年薦送四千多名學生出

國交換或進行短期研修，並於世界各地設立十二間辦事處，每間辦事處各有

其不同定位，以台北為例：台北辦事處主要負責招生和募款，並與臺灣數所

高中簽署合作協約，每年由臺灣的高中選送符合入學條件之三十幾名畢業生

進入早稻田大學就讀，早稻田大學校長更希望十年內外籍生人數可以達到十

萬人的目標。無論是薦送學生出國交換或是延攬優秀學生至早稻田大學留

學，早稻田不管是在制度上或是管理善都有完善的配合，而國際化的發展更

是整個學校共同努力，而非只是某些單位獨自奮鬥，光是這點就足以讓臺灣

許多學校感到汗顏。 

參訪早稻田大學 與早稻田大學國際部交流 

  

(三) 參訪法政大學市谷校區&總長座談 

法政大學亦是日本私立大學，於 2012 日本大學排名第 16 名，目前與臺灣中

山大學及淡江大學為姊妹校，而由淡江大學所負責成立的日本臺灣教育中心

正位於此大學的市谷校區內。而與總長座談則是由淡江大學戴萬欽副校長帶

領各校代表與總長及其他校內長官進行一個小時的座談，總長也聽取各校代

表對於自己學校國際交流簡介，也針對各校優點及強項提及未來雙方合作的

可能性。 
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參訪法政大學市谷校區 法政大學總長座談 

  

(四) 日本臺灣教育中心揭幕式 

這場臺灣教育中心儀式當中邀請了法政大學總長、臺灣財團法人高等教育國

際合作基金會執行長以及其他臺灣及日本代表長官共同揭幕，而在紀念祝賀

會場除了法政大學校內長官和相關同仁，還有日本留學機構 JAFSA 和

JASSO 代表出席外，更邀請曾經留學臺灣的日籍人士以及僑界人士到場參

加，整個晚會現場如同小型國際交流會，除了與會者對於臺灣高等教育的肯

定外，僑界人士更是大力讚賞臺灣高等教育的推動，日本臺灣教育中心成立

的開幕紀念祝賀會可堪稱是圓滿成功。 

臺灣教育中心揭幕式 
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(五) 中華學校臺灣留學說明會 

這一場的說明會主要對象為僑生，在進行簡報說明的過程可以直接用中文來

表達，因此也更好發揮宣傳的效果，無障礙的溝通讓整場說明會顯得更豐

富。而說明會結束後於現場有大約一個小時的擺攤時間，開放給來參加的家

長及同學直接面對面諮詢，藉此機會深入宣傳學校優點並加以介紹各學院。 

中華學校臺灣留學說明會 

  

(六) 正則學園高中師長座談會 

正則學院高中與臺灣三所高中為姐妹校（私立開南高級商工職業學校、私立

三信高級家事商業職業學校、私立大明中學），而該所高中亦會選送優秀學

生至臺灣姐妹校進行短期文化及語言交流，因此學生對於臺灣文化並不陌

生。有別於之前幾場都是直接與家長或是學生做說明，這場說明會則是直接

與該校理事長長及老師進行學校介紹，介紹完畢之後進行簡短的交流，並接

受校長的指教。理事長指出他發現日本很多學生不願到國外留學的另一項主

因可能是因為學生沒有目標，另外由於釣魚台事件讓該校學生對臺灣及中國

趕到有些敏感，因此在學校學習第二外語上仍以英文為主，理事長也提到自

己的意見，他認為其實臺灣學校到日本招生不用主打英語授課課程，他的想

法是既然都已經到臺灣學習了，就應該直接以華語來學習課程。 

正則學園高中師長座談會 
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(七) 法政大學臺灣留學說明會 

法政大學說明會為此次說明會中較大型的一場，法政大學的國際部門也出動

來支援此活動，名古屋產業大學的校長及該校臺灣籍教授亦到場協助台灣高

等教育的推廣，此說明會來參加的對象除了該校學生外，亦有想進一步了解

臺灣教育的家長，同樣的也於說明會結束後擺攤進行面對面諮詢，在擺攤過

程中偶遇一兩名已會說華語的學生，對於自己未來的目標已非常明確，並已

開始鎖定臺灣學校做為未來申請學位的目標，另外也不乏一些想到臺灣學習

華語的學生及社會人士，其他則仍多為尚在瞭解及摸索階段的家長來替自己

小孩蒐集資訊。 

法政大學臺灣留學說明會 

  

(八) 城西高中臺灣留學說明會 
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城西高中為日本城西大學附屬中學，全校僅一千多名學生，為一小型中學，

於美國、澳洲、韓國及中國共有 5 所姊妹學校，此次學校安排高一學生來參

加說明會，主要是因為先讓高一學生對臺灣高等教育有初步的認識，如有興

趣爾後再慢慢規劃自己未來的方向，因此對於教育方面學生仍不清楚該問甚

麼樣的問題，但關於文化部分學生則有高度的興趣，因此在互動間，學生也

對於文化這部分也顯得比較熱絡。 

城西高中臺灣留學說明會 

  

三、心得 

  此次的臺灣留學說明會雖然參與的學校及成員不多，但也因為如此，在每一

場的說明會或是參訪皆能與與會者有進一步的互動及意見上的交流，且可以於每

天的行程結束後一起討論需要改進的部分，於另一場說明會做修正。 

  過去在外舉辦教育展招收外籍學生主要多以英語授課課程為主打，而在日本

則相反，日本學生對於學習英語仍有很大的障礙，因此英文程度偏低，學校如在

日本地區做招生宣傳的話不應以英語授課為主力，其次，日本學生大多仍是以學

習華語為主要目標，僅有少數對自己未來是有明確的目標，因此對於到臺灣留學

的動機並不高，主要還是希望能透過短期交流道臺灣進行文化及語言學習，或是

參加學校交換學生計畫，利用在臺灣交換期間學習華語文，在加上日本企業目前

對於會華語能力的人才有逐漸偏高的趨勢，因此多數學生仍不以追求學位為未來

學習方向，反而還是華語學習市場對於學生會比較有吸引力。 
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四、建議事項 

  由於此次行程安排較為緊湊，因此有兩場擺攤的說明會中，因為行程的原因

縮短擺攤的時間，而導致與前來詢問的學生或家長會談的時間較匆促因而無法完

整的一一回答家長或學生的每個問題。另一方面由於說明會對象多為高中生，對

於未來仍感到有些茫然，更別說是出國留學，因此招生效果並不如預期；反之，

以學習華語為目的的學生來臺意願反而較高，因此對於有設置華語中心的學校來

說，更容易招生，建議沒有華語中心的學校可以從交換學生制度亦或是舉辦短期

營隊開始著手，先讓學生透過短期交流進而對臺灣產生興趣，提高未來留在台灣

留學的動機，由於本校設計學院每年暑假幾乎都會有設計營隊，建議可以先從開

放給姊妹校學生報名參加，透過這種參與營隊的互動方式進而達到讓學生對臺灣

有所嚮往之目的，在未來也比較可能會想要到台灣修讀學位；另外可多多利用學

校姊妹校關係，積極請姊妹校件送學生至本校進行交換學習，提早了解及認識臺

灣文化，進而學習語言，使其對臺灣高等教育產生興趣，提高在臺修讀學位之意

願。 


